

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 7 DE SEPTIEMBRE DE 1907

Nº 279

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XIV, versículos 1 á 11 según San Lucas.

“En aquel tiempo, entrando Jesús un sábado en casa de uno de los principales fariseos á comer pan, ellos le estaban acechando. Y he aquí un hombre hidrópico estaba delante de él. Y Jesús, dirigiendo su palabra á los Doctores de la Ley y á los fariseos, les dijo: ¿Si es lícito curar en sábado? Más ellos callaron. El entonces lo tomó, le sanó y le despidió. Y les respondió, y dijo: ¿Quién hay de vosotros que viendo su asno ó su buey caído en un pozo no le saque luego en día de sábado? Y no le podían replicar á estas cosas. Y observando también cómo los convidados escogían los primeros asientos en la mesa, les propuso una parábola,

y dijo: Cuando fueres convidado á bodas, no te sientes en el primer lugar, no sea que haya allí otro convidado más honrado que tú, y que venga aquel que te convidó á tí y á él, y te diga: Da el lugar á éste; y que entonces tengas que tomar el último lugar con vergüenza. Más cuando fueres llamado, ve y siéntate en el último puesto, para que cuando venga el que te convidó, te diga: Amigo, sube más arriba. Entonces serás honrado delante de los que estuvieron contigo á la mesa: porque todo aquel que se ensalza, será humillado; y el que se humilla, será ensalzado.”

REFLEXIÓN

Hay muchos voluntariamente ciegos que no quieren ver la luz; toman parte en disputas sobre la Religión atacando sus dogmas, preceptos ó ceremonias, no con deseo de conocer la verdad y salir del error, sino para confirmarse más en él y mortificar á los verdaderos creyentes. Contra tales personas no bastan razones. Los fariseos, confundidos por las palabras de Jesucristo, en vez de reconocer su error persistieron con él, y sólo pretendían ver cómo podían ocupar los puestos más honrosos, sin advertir que aun entre los hombres es mal mirado el soberbio y alabado el modesto y humilde.

La labor de los malos

El hombre malo, el pervertidor de cerebros y de corazones, cae de lleno bajo la férula de aquella terrible sentencia de N. Señor Jesucristo: “¡Ay del escandaloso, mejor le fuera atarse una rueda de molino, al cuello, y echarse al mar.” Esta hipérbole de que usa el Divino Maestro, única en su género en todo el S. Evangelio, nos deja adivinar lo terrible, lo nefasto de la labor del hombre malo y pervertidor de almas.

Y el impío no se contenta con hacerse daño á sí mismo, sino que sacia su impiedad en comunicar su lepra á otras personas víctimas de su fanatismo.

El pervertidor busca para su labor desatentada muy principalmente almas jóvenes, niños inexpertos que no ven todavía la vida en el espejo de las realidades, sino bajo el prisma de las ilusiones; y que por eso se dejan seducir por las logomaquias y alardes de sabiduría brillante del que sin ser sabio, más bien pretende corromper esos entendimientos y corazones, fáciles á la seducción revestida de oropel.

Las seducciones, las perversiones, las intenta el malvado, entre la niñez y la juventud, por una razón muy sencilla: á los hombres maduros no se les arranca fácil-

mente su fe ni su religión de niños por cuanto, ya la sensatez de los años se la muestra como buena, útil y consoladora; y también por que el espíritu reflexivo, pone en tela de juicio no el oropel del necio pervertidor, sino las consecuencias de sus enseñanzas; y finalmente el hombre maduro no está ya bajo la fogosidad de las pasiones exaltadas que hacen al joven amar cuanto las halaga, y maldecir lo que las contraría; y como la fe y la Religión justamente son vallas á los desórdenes de las pasiones... por eso es fácil trabajo el de pervertir á la juventud; y los malos, los pervertidores buscan eso con afán.

Si es maestro el pervertidor, si es pedagogo, director de colegio, tiene fácil logro de sus intentos nefastos.

¿Cuánto daño hace un Director de Colegio ó un maestrillo impíos entre los niños católicos que se les confían!

Si es de esos Directores de Colegio ó maestros propagandistas de la impiédad y la corrupción, no dejarán pasar ocasión para sembrar la zizaña en el alma de sus alumnos.

Una clase de historia profana les da ocasión bellísima para hacer responsable á la Iglesia de intolerancia, de enemiga de la ciencia, en las cuestiones de Galileo, de las investiduras, de la Inquisición, y al referir los hechos históricos que se relacionan con Adriano I ó Gregorio VII ó Gregorio XVI ó Pío IX: ó bien atacarán al catolicismo de inmoralidad al analizar el Pontificado de León X, ó de servil al estudiar los fastos de León XIII.

Y ¿qué importa que tales críticas de ese director de colegio ó de ese maestrillo ignorantones sean motivadas por no saber ellos

suficientemente la historia ó mejor la crítica histórica ó que sólo hayan leído ó estudiado obras prevenidas contra el catolicismo? Los pobres alumnos no saben nada de eso; y con el ascendiente que el alumno da á su maestro en las disciplinas que le enseña, creen que lo que ese Director y ese maestrillo exponen es un *evangelio vivo* y así se tragan el veneno.

En ciencias ¿con qué facilidad, explicando el origen del hombre, ó la antigüedad de la especie humana ó los fenómenos de la sensación, cualquier Director corruptor intelectual de colegio ó cualquier maestrillo de mala medra, envuelven ahí teorías falsas, anti-científicas, verdaderos insultos para el criterio católico; y los pobrecillos alumnos han de digerir esas torpezas científicas sólo por cuanto siendo incultos, no conocen suficientemente su fe para distinguir la fruta podrida de la sana.

Y esto que que decimos ¿ha sucedido? Pues claro está: en esto, no necesitan de particularidades los lectores de "El Orden Social": ni que les indiquemos colegios, ciudades, pueblos ó naciones.

¿Qué pensar de Directores de Colegio y maestros de enseñanza primaria y secundaria que á más de su labor indirecta ó indirecta en la misma enseñanza, llevan más allá su fanatismo sectario y ó valiéndose bien con su firma de seudónimos y encontrando tipos *sui generis* que encubran con su responsabilidad los escritos desvergonzados, colaboran así en pasquines insolentes é inmorales de todo punto, cuyo objeto es escarnecer con el odio, la calumnia, la mentira y la desfachatez la honra ajena y el pudor social y lo venerando de la Religión?

¡Y lo hipócritas que son esos! Así con responsabilidades de ter-

ceros y el seudónimo, escriben como verduleras, pero se pavonean en las aulas, en las calles con el aire de *santos queditos* y son tan finos para tratar á las gentes... y á los alumnos... y se muestran tan acrisolados en su honradez...!! y peroran á las mil maravillas contra el lenguaje grosero de los otros... y declaman contra el fanatismo religioso...!

Los pervertidores intelectuales son la desgracia más tremenda para la sociedad de un país, sea grande, sea pequeño.—Esos pervertidores como aves de mal agüero llevan la intranquilidad á las sociedades donde ponen su nido, y ahí donde antes reinara el sociiego apasible, la calma y la libertad legítima de conciencia, los pervertidores con sus escritos provocativos, con su atrevimiento en la censura, su no respeto á la sociedad, revuelven los espíritus y son los elementos disociadores de un pueblo, de una sociedad y hasta de una nación, cuando son vampiros que se acumulan en un país tranquilo y laborioso.

El cordero y el lobo

Un pobre cordero estaba en el corral, cuando he aquí que de repente entra en él un lobo, y lo coge para comérselo.

Derrribado á las patas del lobo, decía llorando:

"Dios me pone á tu disposición; apiádate de mí. He oído decir constantemente á mis padres que de la raza de los lobos han salido siempre grandes tocadores de cuerno. Haz resonar, te suplico, el tuyo á fin de que tenga la satisfacción de admirar tus habilidades antes de que muera."

Halagado el lobo en su amor propio, dió oídos á aquellas palabras, é incorporándose hizo reso-

nar el cuerno con toda su fuerza. Más he aquí que los perros se despiertan y se le echan encima y le muerden.

Refúgiase huyendo á una colina, donde se detiene, diciendo:

“Verdaderamente tengo bien merecida esta desgracia. ¿Porqué he querido echarla de músico y yo que he nacido para carnicero?”

—Esta fábula enseña que muchas gentes quedan burladas por dar oídos á palabras necias, y luego se arrepienten de ello como el lobo; como también que muchos se meten á hacer cosas de que son incapaces, y en consecuencia caen en la desgracia.”

A los apologistas de la *moral libre*, que para sentar plaza de sabios no tienen empacho alguno en ofrecer al público como obra suya, cerca de un centenar de páginas copiadas de la gramática de un fraile, les vendía á pelo el leer los siguientes versos que también pertenecen á otro fraile, á un *jesuita*!!

LA ABEJA Y EL CLAVEL

Libando la abeja un día
La suave y fragante miel
En el cáliz de un clavel,
Así el triste le argüía:
—¡Qué injusta sois! qué cruel!

Pues mi llanto y mi dolor
No os mu-ve á piedad ¡Señora!
¡Ay! no privéis á la flor
Del néctar que ella atesora
Cual su riqueza mayor!

Y la hipócrita embustera,
Responde: ¡Oh ingratitud!...
Dí, necia flor, ¿qué valiera
Tu néctar, si su virtud
El hombre no conociera!

¿Quién habrá que no se asombre
De esa tu queja infundada,
Pues te dejo tan honrada
Con que tu miel guste el hombre
Por mis manos presentada?

—Y eso á mí ¿qué bien me deja
Si el hombre al gustar la miel
No la agradece al clavel,
Que la da, sino á la abeja
Que se la ha robado á él?

¿Ignoras, torpe animal,
Que es delito sin igual
Contra la ley del decoro,
Formar el propio caudal
Con el ajeno tesoro?

—Vaya un escrúpulo necio!...
Dijo la abeja imprudente,
—¿Quién tiene ya por vigente
Ley que ha caído en desprecio
De la más pulida gente?

Sabe que bichos peores
Entre los hombres se ven,
Que, echándola de doctores,
Llenan su panal también
Libando en ajenas flores;

Y, de una cita *importuna*
Por no tomarse la pena,
En la prensa ó la tribuna,
Venden, sin vergüenza alguna,
Cual propia, la miel ajena.

RÓMULO DÍAZ, S. J.

Obsequios salecianos

De nuestra hermana República de El Salvador hemos recibido dos libros preciosos. Uno lleva por título *Caridad Fraternal* y el otro *Tesoro Moral Litúrgico* y ambos se deben á la pluma del celoso y erudito Ilmo. y Rvdo. Sr. Obispo Saleciano Dr. don Santiago Costamagna, huésped de esa Diócesis Salvadoreña desde fines del año pasado.

Del primero de esos libros dice con mucho acierto el traductor que “su utilidad es tanta, que de él podrán servirse, con ventaja de las almas y aprovechamiento de la propia, no sólo los Inspectores Salecianos y todos los miembros de esa congregación, á quienes lo dedica Monseñor, sino también las otras casas religiosas de uno y

otro sexo, los predicadores, los profesores de los Seminarios, los mismos seminaristas, en fin, todos los que quieran tener ideas claras de lo que es la caridad fraterna en su verdadero concepto é incoar ya desde esta tierra los afectos puros del corazón, mientras el día se llegue de consumarlos en el cielo por la unión con Dios, *que es caridad.*”

Ácerca de la otra obra, *Tesoro de Moral Litúrgico*, diremos que desde las primeras páginas, revela el talento y extraordinaria laboriosidad de su ilustrado y respetable autor. Contiene minuciosas explicaciones sobre las diferentes funciones de Iglesia, de sus ceremonias y ornamentos; de todas las fiestas del año; muy interesantes noticias y detalles sobre el canto y música religiosa, tal como la desea Su Santidad Pío X y la ordena la Sagrada Congregación de Ritos; finalmente varias instrucciones sobre prácticas piadosas, oraciones y jaculatorias indulgenciadas. Por tal motivo la obra aludida forma un conjunto valiosísimo y de suma utilidad no solamente á todos los señores párrocos sino á los señores sacristanes y maestros de capilla sin excepción.

Son vendibles esos libros á \$1.00 plata salvadoreña cada uno, á beneficio de los huerfanitos del colegio Saleciano de Sta. Tecla.

Damos las gracias muy respetuosamente al Ilmo. Sr. Dr. Costamagna por su obsequio de un ejemplar de ambas obras.

El Sr. Presbo. don José Ma. Recco ha tenido igualmente la fineza de enviarnos una colección de todos los números de el *Don Bosco* publicados en el presente año. Hemos pasado un agradable rato leyendo la interesante explicación que del Catecismo de Pío X

se ha hecho en las columnas de ese periodiquito, así como los amenos artículos que para solaz de la juventud y de toda clase de personas se publican en ese semanario. Gracias mil al remitente.

También, merced á una espontánea atención que mucho agradecemos al Presb^o don Constantino Kokezyk, hemos vuelto á recibir el *Boletín Saleciano* y algunos ejemplares de periodiquitos sudamericanos publicados por la Pía Asociación Saleciana. Ya sabe el P. Kokezyk que mucho nos agradan sus envíos.

CRONICA

—¿Costear el erario público la impresión de los ensayos poéticos de nuestros aficionados á la literatura? Eso sí que es una barbaridad. Ni estando el dinero de sobra. Que no se haga, por Dios! Demasiado tenemos ya con la plaga de versificadores que de su propia cuenta dan á la estampa sus decadentes lucubraciones. Que el Gobierno en buena hora publique cartillas agrícolas ó higiénicas y otros folletos útiles para el pueblo, y que nuestros escritores, si quieren ver en letras de molde sus producciones, que se proporcionen ese gustazo con dinero de su bolsillo, en vez de andar solicitando auxilio para ello en las antecámaras de los Ministerios.

Aunque no se nos está preguntando, esa es nuestra opinión..... y también la de muchos.

Italia hace un cuarto de conversión

—Bajo este epígrafe dice *El Mensajero del Corazón de Jesús*, de México: "He aquí algunas noticias de Roma: El gobierno envió una guardia de honor para recibir al Cardenal Lorenzelli, á su regreso del último Consistorio. Un buque de guerra fué enviado

á la ciudad de Paula para solemnizar la fiesta de San Francisco, habiéndose hecho allá grandes honores al Cardenal Cassetta. El Obispo que asistió á la botadura de un acorazado italiano, ha sido agraciado con una de las más estimadas condecoraciones del Reino. La Reina Madre Margarita ha visitado semi-oficialmente un casino parroquial en Roma, siendo cordialmente recibida en él por el párro o su fundador. Víctor Manuel I expolió al Papa; Humberto, hijo del expoliador, murió asesinado; y el nieto, á las claras procura acercarse á la Iglesia. Sería curioso saber cómo se llamará el Presidente, Rey ó Emperador francés que repare las malas acciones de Loubet y de Faliéres."

—La Academia de Ciencias, de París, ha elegido secretario perpetuo de la sección de ciencias físicas y naturales, en reemplazo del materialista Berthelot, al sabio católico Alberto de Lapparent. El triunfo no podía ser más espléndido: de sesenta y cuatro académicos, cuarenta y cinco han votado á Lapparent y sólo catorce á Becquerel. Alberto de Lapparent tiene sesenta y ocho años. Es un católico práctico que no disimula nunca su fe. En 1897 entró este sabio en la Academia de Ciencias, que acaba de elegirle secretario Lapparent, como tantos otros, es una prueba viviente de la armonía entre la ciencia y la fe: una demostración más de que mucha ciencia conduce á Dios.

—Mañana se jugará una partida de foot-ball en San Pablo de Heredia entre aficionados de ese distrito y de Santo Domingo. El match está dedicado al Sr. Cura don Ricardo Salas C.

—Tenemos noticia de "cierta" pieza colectiva situada en la Calle de La Unión, cercanías del Carmen. Parece que en ella se reúnen gentes sin pizca de respeto ni la moral ni al honrado vecindario. Ojo, pues, con ella, señora autoridad.

—Plato del día:

Numerosas defunciones. Cuidado! La señora muerte está de mal humor. Hay que vivir, pues arma al brazo, pero como buenos soldados de Cristo. Esto es, cum-

p'iendo fielmente sus mandatos y los de su Santa Iglesia.

—Señorita oiga Ud.:

Cuando las flores están en el balcón, nadie entra en la casa para verlas.

Me entiende Ud, querida amiga?

—Periódico indecente.

Lo es "*La Aurora*". Con decir que está excomulgado...!

Se deshonra el hombre de bien, y deshonra á los suyos si permite la entrada en su hogar á ese in-mundo papelucho.

Hay sed de lectura?

Bien

No faltan los periódicos sanos y amenos.

Pero el veneno y el fango ¿podrán saciar esa sed?

—En San Ignacio de Aserri ha fallecido don Rafael Ramírez, excelente cristiano que durante bastantes meses tuvo á su cargo la agencia de este periódico. Damos nuestro pésame sentido á los deudos del extinto y pedimos á nuestros lectores una oración por su alma.

—Procedente de Limón regresó el joven don Silverio Chaverri sufriendo una molesta calenturilla. Sin embargo, estamos informados de que ya encuéntrase en vías de mejorar, por lo que muy de veras nos alegramos.

DE SAN ISIDRO DE HEREDIA

El 31 del mes próximo pasado dejó de existir en esta villa el estimable anciano, que suponíamos tendría cerca de un siglo, don Feliciano Fonseca, padre de los señores don Joaquín y don Felipe Fonseca, á quienes presentamos nuestro pésame sentido.

En mi próxima le informaré detalladamente de la hermosa fiesta que aquí ha celebrado la Sociedad del Tabernáculo.

El Corresponsal 5 de Sep. de 1907

Entretenimientos

CHARADA

¿Te gusta TERCIA difuntos?

PRIMA es cosa que no puedo;

UNA-LOS vez que me ocurre

TERCIA un TODO me DOS miedo

Solución á la charada anterior: CABELLO. Acertaron Angéles Castro R., Hermelinda Corisero V., Dolores Morales F., C. M. S., Rosa Zamora P., Anastasia Chaverri, Antonia Bonilla, Evelio Alvarado, José Salguero y Manuel Zamora P. Corresponidió el premio á la Srta. Zamora.

Tip. de L. Cartín G.